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ASSEMBLEE GENERALE ANNUELLE
DU 28 FEVRIER 1989

sous la presidence de M. Marc Vuagnat, president

RAPPORT DU PRESIDENT POUR L'EXERCICE 1989

Le comite de notre societe s'est, au cours de l'exercice 1989, reuni sept fois,
nombre assez eleve en relation avec la preparation du bicentenaire. Une* de ces

reunions s'est tenue en commun avec le comite annuel de l'Academie suisse des

sciences naturelles et notre comite ad hoc du bicentenaire preside par M. Jacques
Deferne.

Nous avons eu le plaisir d'avoir une seance ordinaire au mois de decembre avec

trois communications dans le domaine des sciences de la Terre. Pour ce qui est des

conferences, excursions, visites d'institutions, notre activite se resume ainsi:

2 mars. Conference de M. Rene Sigrist: «Les origines de la SPHN (1790-1820).
Imagerie de la science genevoise».

27 avril. Visite du centre professionnel de Changins-sur-Nyon (Ecole superieure
de viticulture et d'cenologie, technicum de viticulture, oenologie et arboriculture).

27 mai. Excursion geologique et botanique au Petit-Saleve et au Plateau de

Cenize. A cette occasion, M. Jean-Philibert Buffle, qui a un chalet dans la region,
a aimablement invite les participants ä une collation.

20 octobre. Colloque d'automne: «Le jardin de la Linnaea, Bourg-Saint-Pierre,
et sa region».

28 novembre. Visite de la Biblioteca Bodmeriana.

Cette annee, nous n'avons pas ä deplorer la mort d'un membre actif; toutefois,
je desire mentionner le deces de M. Pierre Favarger, professeur honoraire de bio-
chimie medicale, qui a ete membre de notre societe de 1949 ä 1980; une necrologie
de ce savant paraitra dans les comptes rendus.

A ce jour, nous comptons 203 membres dont 5 membres honoraires. Au cours
de l'annee ecoulee, nous avons eu le plaisir d'accueillir 14 nouveaux membres. D'autre
part, 6 membres nous ont quittes (demission ou non paiement repete de la cotisation).
Notre gain s'etablit done ä 8 membres par rapport ä 1988.
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Je desire egalement vous informer que nous avons re?u un manuscrit pour le

prix Augustin-Pyramus de Candolle et trois memoires pour le prix Marc-Auguste
Pictet nouvellement cree; toutefois dans ce dernier cas nous n'avons pas encore atteint
la date limite (30 avril) pour la reception des manuscrits. Je profite de cette occasion

pour remercier, au nom de tous nos membres, le genereux donateur du fonds,
M. Jean-Michel Pictet.

Si le mouvement de nos membres est satisfaisant, il n'en est pas de meme d'un
autre aspect de la vie de notre Societe. Je veux parier de la presque disparition des

seances ordinaires de communications. Relisant les rapports de mes predecesseurs,

je sais que je ne suis pas le seul ä me preoccuper de cette evolution. Depuis une ving-
taine d'annees, tant le nombre des seances que le nombre de communications par
seance diminue et, d'autre part, le public est de plus en plus clairseme. J'ai fait une
statistique remontant ä 1940; je vous fais grace de sa presentation, cependant, si nous

comparons les deux periodes de cinq ans: 1940-1944 et 1985-1989, on constate pour
la premiere periode un ensemble de 57 seances et de 326 communications et pour
la seconde, 5 seances et 17 communications. Ces chiffres sont eloquents.

II parait done assez evident que ce type d'exposes scientifiques ne repond plus
aux besoins actuels. Certes, notre Societe a remedie partiellement ä ce manque
d'interet en organisant des visites d'instituts, une excursion de printemps botanico-
geologique et un symposium d'automne. II me semble neanmoins que nous pourrions
faire plus.

On observe, en effet, que parallelement au mouvement de specialisation toujours
plus pousse qui s'est manifeste pendant le XXe siecle, on assiste maintenant ä un
mouvement inverse. Les chercheurs commengant ä s'interesser ä ce qui se fait dans
des domaines autres que le leur, les motivations de ce mouvement sont, sans doute,
diverses: simple manifestation d'eclectisme, desir de voir si des problemes analogues
surgissent dans des champs souvent tres differents, possibilite eventuelle d'utiliser
une technique mise au point dans un domaine ä la solution de problemes relevant
d'un autre domaine, etc.

Comment repondre ä cette attente? Une premiere possibilite consisterait ä inviter
pour une conference un savant qui travaille sur un sujet oil plusieurs disciplines se

rencontrent. On peut, ä titre d'exemple parmi bien d'autres, mentionner le pheno-
mene des grandes extinctions, theme des conferences generates de l'assemblee
annuelle de l'ASSN l'automne prochain, ä la limite de la biologie, de la geologie
et de l'astronomie; les quasi-cristaux, decouverts il y a quelques annees oil inter-
viennent la cristallographie, la physique et les mathematiques; le probleme de l'ori-
gine de la vie interessant naturellement la biologie, la geologie et aussi la mineralogie
(hypothese de Cairns-Smith sur le role joue par les mineraux argileux), etc.
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A ce propos, le Comite a l'intention, ä l'occasion du bicentenaire, de faire appel
ä la generosite de nos membres de maniere ä creer un fonds dont les revenus permet-
traient d'inviter au moins une fois par an un Conferencier de renommee internationale
qui exposerait un sujet pluridisciplinaire.

Dans un autre registre, on pourrait imaginer des seances oil un ou plusieurs
savants d'une discipline expliquerai(en)t en termes suffisamment simples ä leur audi-

toire, quels ont ete les progres recents dans leur discipline en choisissant, si possible,
les developpements ä cheval sur plusieurs domaines. De tels exposes devraient prevoir
la possibility de poser des questions, de demander des complements d'information,
bref, d'entamer une veritable discussion.

Enfin, s'il est un domaine oil se manifeste bien l'interdisciplinarite, c'est sans

doute celui de l'histoire des sciences. Pourquoi ne pas prevoir, de temps ä autre, une

seance consacree soit ä l'expose d'un sujet d'histoire des sciences, soit ä plusieurs
communications plus breves groupees autour d'un aspect de ce domaine.

II me reste ä remercier sincerement tous les membres de notre comite pour 1'aide

qu'ils m'ont apportee au cours de l'annee ecoulee, tout particulierement notre vice-

president qui m'a remplace lorsque j'ai ete immobilise plusieurs semaines ä la suite

d'un accident de terrain. Mes remerciements vont egalement ä notre secretaire,
Mme Dubosson ainsi qu'ä Mmes Collet et Bertinotti qui s'occupent de la comptabilite.

Le president
Marc Vuagnat
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